

ADVERTENCIA
Aparecerá á las 6 a.m.
toda s los días, excepto los
siguientes á los de fiesta.

EL INDEPENDIENTE

OFICINA
Y TALLERES
CALLE 1ª SUR, Nº 277
APARTADO DE CORREOS
Nº 391

DIARIO DE LA MANANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 29 DE NOVIEMBRE DE 1907

NÚMERO 151

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano

y regreso..... \$ 110 00

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano

y regreso..... \$ 80 00

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José, 5 Limón.

Limón, 4 de Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador. h. s. o.

Molino Victoria

La Harina Victoria, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el

alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.— El acemite, rico en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Próbad La Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.

Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

SE COMPRAN HUESOS AL MENUDEO

en cualquier cantidad, y se venden molidos para abono y para mezclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.

SE VENDE HIELO A DOMICILIO á 5 cts. EL KILO y se remite á provincias á C. 3.00 el quintal bien acondicionado para el transporte.

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para uso generales, un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.

Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Leómes Jiménez

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)
Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim	70 "
	" Sarnia y Sibiria	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KEITH, Agente

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BESTSTOUT PORTER



LAGERBIER

TRIGOFERINA

DEL PROFESOR W. W. WEBSTER

LA MEJOR AGUA DEL TOCADOR

EL MEJOR TONICO PARA EL CABELLO. QUITA LA CASPA

EVITA LA CALVICIE

Depositos: Almacén W. Steinvorth & Hno.

y en la Botica "La Violeta"

LA PUERTA DEL SOL

SASTRERIA

Y
ALMACEN DE ROPA HECHA

Acaba de recibir un extenso surtido de casimires ingleses, ropa hecha, sombreros y toda clase de artículos para caballeros.

San Saturnino, obispo y mártir.

La santidad de la vida, el ejemplo de las apostólicas virtudes, el celo de la salvación de las almas, que resplandecían en el santo obispo, y el soplo del Espíritu Santo, en poco tiempo cambiaron el aspecto de Tolosa, cuyos habitantes recibieron, en gran número, el santo bautismo y cambiaron sus antiguas costumbres en otras nuevas. Y viendo los sacerdotes de las falsas deidades la rapidez con que iba desapareciendo la antigua y diabólica superstición, que ellos llamaban religión, y que tanto estrago, como ellos decían, era obra de la predicación de un solo hombre, se

congregaron para deliberar sobre los medios con que debían conjurar la completa ruina que les amenazaba. La resolución que tomaron fué la de quitar para siempre de en medio á san Saturnino, dándole la muerte. En esto acertó á pasar por delante del templo el apostólico varón; corrieron hacia él, prendieronlo, arastraronlo al templo, é intimaronle que ofreciese sacrificio á los dioses, y que de lo contrario le quitarían la vida. Como el santo se negase valerosamente á cometer tamaña iniquidad, diéronle crueles azotes; y como él permaneciese constante en la confesión de la fe, atáronle á un toro bravo y furioso, al cual luego soltaron, y corriendo él, arrastró al santo hasta que le dejó reducido á una masa informe de carne y

huesos. Recogieron los cristianos las reliquias de su apóstol, y las colocaron en un templo con gran veneración, que se ha conservado hasta nuestros días.

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

Feria y Fiestas

Hace algunos meses publicamos con este mote un artículo sobre la necesidad de hacer más atrayentes y útiles nuestras fiestas cívicas de fin de año.

"La Prensa Libre" acogió y reprodujo la mayor parte de él, ojalá amplíe y corrija lo que quiera; el mismo derecho tienen todos los miembros de la prensa del país; de ella esperamos que dé los golpes de luz que hagan resaltar, en toda su belleza, este hermoso cuadro, para que sea una grandiosa manifestación del progreso nacional.

Es bien entendido que al reproducir este artículo lo hacemos acogiendo las justas quejas de muchos agricultores, que aunque hacen esfuerzos por mejorar sus razas, y seleccionar sus semillas, no tienen ningún estímulo que premie sus esfuerzos.

Entremos en materia:

Creemos que el sitio mejor para la Feria es la plaza de la Merced, que crearía una nueva renta para el Municipio todos los años. A éste le tocaría dividirla en lotes (dándolos gratis por la primera vez), de la manera siguiente:

1er. Lote.—Especie caballar:

Caballos de silla, caballos de tiro ligero, caballos de tiro pesado, caballos de carrera y caballos de polo.

2º Lote.—Especie asnal:

Asnos ó burros, garañones, mulos y mulas de silla, mulos y mulas de tiro.

3º Lote.—Ganado vacuno:

Razas productoras de carne, razas productoras de leche, razas utilizables como motores.

4º Lote.—Ganado lanar:

Razas productoras de carne, razas productoras de lana.

5º Lote.—Ganado de cerda

[chanchos],

Cerdos de todas clases.

6º Lote.—Aves:

Gallinas extranjeras y del país, gallos reproductores, gallos de pelea.

7º Lote.—Maquinaria agrícola:

Por ejemplo: Cilindros de cuchillas verticales que cortan la tierra, cilindros de cuchillas horizontales que la parten, pesadas rastras de hierro que la subdividen, arados sobre ruedas, de grandes cuchillas curvas que forman los surcos. En general, cuanta máquina moderna economice brazos y dé mayores rendimientos.

8º Lote.—Abonos:

Fertilizantes de todas clases.

9º. *Lote.*— Granos alimenticios:

Toda clase de granos, semillas, raíces, tubérculos y frutos alimenticios, escogidos entre los mejores.

10º. *Lote.*—Fibras:

Muestras y productos manufacturados, de cada clase; fotografía de las plantaciones.

11º. *Lote.*—Café:

Plantas portátiles, indicando la mayor producción; muestrario de las diferentes y mejores clases de café en pergamino y en oro, modelos nuevos de secadoras económicas, fotografías de las plantaciones y beneficios, etc., etc.

12º. *Lote.*—Antigüedades indígenas:

Objetos de oro, plata y loza.

Como al frente de la Plaza de la Feria, existe nuestro bellísimo templo de La Merced, en construcción, justo es que á fin de reunir fondos para ayudar á su terminación, se dé al señor cura párroco de dicha iglesia, por el Ministerio respectivo, permiso para celebrar turnos durante los tres días de fiestas cívicas, en su local acostumbrado.

Esperamos que el respetable presbítero don Yanuario Quezada trabaje con sus relacionados por el éxito total, teniendo en cuenta que el número que le corresponde es uno de los más simpáticos, y que de la Feria al Turno y de éste á aquélla, se cruzarán millares de visitantes.

Cuando en los demás países limítrofes, se tenga completa seguridad de que todos los años, y en los mismos días, hay Feria y Fiestas en esta capital, por placer y por negocio, acudirán los hombres de gusto y de empresa á visitarnos, trayendo artículos que nos hagan falta y llevando de los nuestros.

Con el intercambio de productos y conocimientos es como se sale de la rutina, que es la carcoma del progreso de los pueblos.

Las capitales de provincia imitan las fiestas de la capital de la República; de seguro que, al copiar éstas, sería mucha su concurrencia, mayor su progreso y más abundantes sus productos. La mayor parte de las ciudades populosas deben su engrandecimiento á sus exposiciones anuales, que entre nosotros podemos llamar Ferias.

Esperamos que el señor Presidente, tan amigo del adelanto general, le dé vida á este proyecto, aumentando una página más, á su progresista administración, al agregar la Feria á las Fiestas cívicas de diciembre todos los años.

Creemos justo que se nombre un jurado de personas competentes, para premiar, con sus respectivas medallas de oro y plata, á fin de que sirva de recuerdo y estímulo á los que han dedicado sus energías á la perfección de sus productos, en bien suyo y del progreso de la nación.

PRO PATRIA

Los señoritos

á la dernière

II

Hechas las diligencias que á la peluquería lo llevaron, salió á la calle, en momentos en que pasaba por allí una señora, y no pudo con-

tener la risa al ver la oficiosa precipitación con que se arrancó el bonete de la cabeza, lo blandió en los aires, como una espada, semejando, en ese momento, un general que ordena á sus soldados á la carga, y lo trajo, de nuevo, á su sitio con la presteza de un jugador de manos.

Entonces nos acercamos, en mala hora, á saludarle; pero, no bien le hubimos dado la mano, cuando se nos vino encima con tal chubasco de preguntas, cumplimientos, enhorabuena, ofertas etc., y todo con tal atolondramiento y silbido de letras, que nos dejó anonadados y sin saber qué contestar á tal granizada. Al fin le prometimos visitarle y nos alejamos santiguándonos.

Después de prolongadas vacilaciones, resolvimos cumplir la prometida visita y poniéndonos de tiros largos (en la medida que nuestros menguados recursos lo permitían) nos encaminamos recelosos y cabizbajos á la morada de nuestro reluciente amigo, á eso de las once del día. Llamamos, preguntamos por el señorito y se nos respondió que estaba recién levantándose, porque era su costumbre empezar á vestirse á las once para alcanzar al almuerzo, que tiene lugar al mediodía.

Volvimos á las dos y encontramos al caballero conferenciando con el sastre, y en presencia de los últimos figurines, sobre la importantísima cuestión de si la moda quiere que se lleven los bolsillos rectos ó esquinados como los ojos de un chino. Nos recibió con afectada cortesía y no sabemos si con primera ó segunda intención nos invitó á sentarnos en un traidor sofá de resorte. Nosotros, que estábamos desprevenidos, nos saltamos, con toda confianza, desde arriba, cuando... ¡pataplum!... nos vamos hasta la tabla del fondo. Inmediatamente nos pusimos de pie, sobresaltados; pero, por más que quisimos disimular nuestro susto fingiendo haber sentido el agudo piquete de una aguja, espina ó alfiler bajo nuestras inocentes posaderas, no pudimos impedir que el muy bellaco se riera con el mayor desparpajo y á carcajada limpia del chasco que acabábamos de pasar. Bien ó mal repuestos del susto, nos apresuramos á sentarnos en una grave y sesuda silla de paja, incapaz de bromas, que á buena distancia del malhadado diván se encontraba.

Entablada la conversación, toda ella se redujo á ponderar y poner sobre los mismos cuernos de la luna las magnificencias de Europa y á echar por esa boca pestes y maldiciones, sapos y culebras contra esta sufrida é inofensiva ciudad. ¡Recórcholis, y qué cosas dijo!

Que aquí si había bailes, no se bailaba en ellos más que el torito y nunca el can-can, el morrongo y otros bailes civilizados; que no hay casinos á lo Monte Carlo, ni cafés cantantes, ni lupanar y no sabemos cuántos otros primores que nos es imposible recordar.

Troché contra la falta de policía y aseo [aquí sí es preciso confesar que acertó á poner el dedo en la llaga ó la mano en la horcajadura, que todo es poner] y dijo que, si no pericéamos todos á manos de asesinos ó de alguna endemoniada epidemia, era sólo porque Dios es muy grande.

Pero ¡vaya! que si nos proponemos reproducir punto por punto todas las lindezas que dijo, ni nosotros tendremos fuerzas para escribir, ni nuestros lectores para leerlos. Sólo diremos que, como corolario de todos sus reñegos, aseguró que aquí se aburriría de lo lindo y que no volvería á poner los pies en este nuevo Desierto de Sahara, aunque le ahorcasen. No nos dejó marchar sin obligarnos á vaciar entre pecho y espalda un enorme copón de un brebaje que dijo llamarse brandy, brandy ó qué se yo cuántos.

Pero volvamos á dejar á nuestro europeo hasta mañana, que ya llueve.

Tú lo quisiste, Tú te lo ten.

El *Diario* señala en varios artículos, la irritante usurpación de derechos de que es víctima Panamá por el entremetimiento del gobierno de la zona en los asuntos de la República, denuncia los atentados contra la soberanía del Istmo, y advierte á los vecinos que escarmenten en cabeza panameña. Al que crea, le es dado destruir; y como Panamá subsiste por obra y gracia del gobierno norteamericano, justo es que la verdadera capital sea la metrópoli. Todo lo demás es tomar sombra por subterfugio y chanzas por veras. La geografía política de la región istmico-antillana es: Panamá, Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico, su capital Washington. Esas quejas del *Diario*, son por otra parte, prematuras, porque mucho más clamaría si supiera á donde le van á llevar mañana.

Las deudas del Sultán

El Sultán—es el Almotacén quien saca las cuentas, como hombre entendido en estos asuntos—debía en 1903, á consecuencia del estado anormal del país, 10 millones de francos á Francia, 10 á España y 10 á Inglaterra. En 1904 negoció un empréstito con Francia de 50 millones, á condición de pagar sus débitos á España é Inglaterra. Pero eso no bastaba, y eso no saca al Sultán Abdel-Azis de penas y de angustias. Antes, mucho antes de los sucesos de Casablanca, ya el Sultán debía, entre reclamaciones europeas y otros gastos, 26 millones de francos. ¡Y ahora, con los sucesos de Casablanca, calculen ustedes las enormes deudas del Sultán!

El autógrafo de Rockefeller

Un honrado peluquero de París que, además de confeccionar con rara habilidad y pericia pelucas para todos los gustos, es un apasionado coleccionista de autógrafos [autógrafos de personas célebres, naturalmente], se ha encontrado en una crítica situación. No ha mucho presentóse en su casa un caballero de porte distinguidísimo, encargándole, en fórmula muy breve, un par de pelucas de superior calidad. Al irse sin hablar de precio, dejó una tarjeta para que le mandaran el encargo: Rockefeller, decía simplemente el pedazo de blanca cartulina. Por un momento quedó nuestro peluquero estático; aquel señor era sin duda uno de los reyes de los Estados Unidos, donde por vivir en república se permite el lujo de tener muchos monarcas especialistas, si así cabe llamarles: rey del oro, rey del aceite, del petróleo, del acero, etc.

Después nuestro hombre reflexionó sobre su suerte en aquel día, pues sin duda á un hombre multimillonario bien podía ponerse una razonable cuenta. Al día siguiente él, en persona, se trasladó al hotel, llevando las pelucas que el pretendido quiso probarse, después de lo cual se declaró satisfecho.

“Venga la cuenta”, dijo sonriente.

El peluquero, no sin cierto temor, se la presentó. Sumaba mil ochocientos francos. ¡Una bicoca para señor tan rico! Efectivamente, el millonario abrió el cajón de una mesa y se dispuso á contar la suma en monedas de oro.

Y fué entonces cuando el buen coleccionista, ya tranquilo por su dinero, se acordó de su pasión favorita: un autógrafo, necesitaba un autógrafo de aquel rey norteamericano. Y se atrevió á pedirselo, no sin explicarle antes los motivos de su petición:

—¿Si usted fuera tan amable que me permitiera aumentar mi colección con un pequeño autógrafo suyo?

El millonario, después de una sonrisa imperceptible, contestó muy cortés:

—Ya lo creo, con mucho gusto.

Y metiendo otra vez las piezas de oro en el cajón, tomó un trozo de papel y escribió: “Vale por mil ochocientos francos.” Firmado: Rockefeller.

Y entregándoselo amablemente, le dijo:

—Ya sabe usted, puede presentarse á cobrar este bono cuando quiera.

—Pero, es que si me presento á cobrar me quedo sin el autógrafo.

—No lo cobre usted nunca si en tanto lo aprecia.

Y así terminó secamente la entrevista. Lo que se ignora es si nuestro peluquero ha hecho ó no efectivo el vale, si ha vendido la afición ó ha vencido la avaricia.

Un fumador obstinado

¡NO SALE EL TREN!

No soñó seguramente Julio Verne, al escribir *Keraban el testarudo*, que en su patria habiese uno á cuyo lado el Keraban de la novela resultase una malva.

Leyendo la prensa de París nos encontramos con un caso de amor al tabaco, y de testarudez, que pone los pelos de punta.

M. Segnier es un honorable comerciante del faubourg Montmartre, en París. Anteayer se encontraba en una estación de los alrededores de París esperando el primer tren que había de conducirlo á su casa. Llegó el tren y M. Segnier, que acababa de encender un excelente habano, se precipitó á un departamento, echando humo por todo los agujeros de su cara.

Las protestas de los viajeros fueron tan grandes que M. Segnier accedió, no á tirar el cigarro, jantes la muerte! sino á cambiar de departamento. Desgraciadamente no había coche para fumadores.

Recorrió á galepe todos los departamentos sin encontrar hospitalidad en ninguno. El tren iba á partir. El comerciante abrió y cerraba portezuelas y siempre, como si todos los viajeros se hubiesen puesto de acuerdo, se le salía al paso, gritando:

—¡Fuera! ¡Aquí no se fuma!

¡A fumar á casa!...

Desesperado M. Segnier, tomó una determinación heroica: corrió á colocarse en la vía, frente á la locomotora. Se puso en jarras, abrió las piernas y con el puro siempre en la boca, aseguró firmemente á los que le fueron á rogarle que se retirara que el tren no partiría mientras no se acabase el puro.

—¡Y conste á Ud., señor jefe, que apuro la colilla!—añadió con fiema.

A viva fuerza se le quiso quitar de la vía y entonces M. Segnier se tumbó sobre ella, gritando:

—Antes me hará trizas el tren que abdicar de mi derecho. He de fumar el puro aunque toda la Compañía no lo quiera, y en este tren he de ir á mi casa. ¡No faltaba más!

El tren había perdido diez minutos y la situación creada por el comerciante era insostenible. Más de diez empleados tuvieron que llevarle con gran trabajo, al despacho del jefe, y éste dió la señal de salida al maquinista.

M. Segnier fué sometido á proceso verbal.

—No contestaré—dijo—á una sola pregunta hasta que fume el cigarro, y además exigiré á la Compañía daños y perjuicios.

¡Un carácter! ¡Todo un carácter!

Las gallinas sin plumas

El Ministro de lo Interior de los Estados Unidos, Mr. Hay, además de sus ocupaciones políticas tiene las que le proporciona la cría de gallinas á que se dedica.

Claro es que no se trata de una vulgar industria para procurar pollos y huevos frescos para la venta ó el consumo doméstico, sino de la creación de una raza nueva de gallinas sin... plumas.

Muchos periódicos de Washington declaran que el estadista ha conseguido casi realizar su propósito. Cruzando variedades originarias de Filipinas y el Japón ha llegado á obtener una raza que no tiene más que un ligero plumón, que trata de hacer desaparecer por una nueva selección.

¡Y qué ventajas se propone obtener mister Hay con las gallinas sin plumas?, preguntará el lector. Pues los yanquis saben perfectamente que resultan las gallinas y los pueblos más austanciosos cuando los despluman.

La mina de oro más profunda del mundo

La mayor profundidad á que ha llegado el hombre persiguiendo al rey de los metales, no llega á kilómetro y medio. La mina de oro más profunda, en este to, es la New Chum, que sólo tiene 1.300 metros de profundidad. La tal mina se encuentra en Australia, en la provincia de Victoria y en la famosa región aurífera de Bendigo.

A la profundidad indicada se ha encontrado cuarzo aurífero que produce hasta 30 gramos de oro por tonelada.

Concurso de catecismo en el templo del Carmen

El domingo 10 del que cursa se efectuó el certamen público de la clase superior de catecismo correspondiente á los varones.

Los niños Rafael Angel Garro, josefino, y Gonzalo Barbosa, del Zapote, sostuvieron la lid sin poder vencerse, hasta dejar vacía la urna, donde se contenían 65 cuestiones que sacaron al sorteo.

El premio de \$ 5 00 les tocó á ambos, á prorrata, y además la distinción honorífica de ocupar durante dos domingos lugar preferente en el presbiterio.

La Escuela dominical de niñas no quiso quedarse atrás; de 7 alumnas de la clase superior que entraron en el concurso el domingo 17, dos cayeron, y cinco se mantuvieron firmes hasta agotar las 65 cuestiones de la urna.

Para honra de las vencedoras y de sus padres, y á fin de estimular á las alumnas de otras secciones catequísticas que hay en la capital, nos complacemos en publicar sus nombres.

Manuela Barbosa, de San Francisco de Guadalupe.

Lidia Barbosa, del centro parroquial.

Eloisa Romero, de San Francisco

¡Alerta! al gran aviso!

“LA EDUCACION”

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar á sus favorecedores y al público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc., etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente Parker's lucky curve que se dan á prueba por ocho días, y que constantemente se renueva el surtido.

de Dos Ríos [parroquia del Carmen.]

María Romero, de id. id.
Carmen Acuña, del centro parroquial.

Estas niñas disfrutarán también, á más del premio obtenido, de la misma distinción honorífica que los varoncitos mencionados.

Tal vez se achaque á exceso de entusiasmo este procedimiento del director de la Escuela dominical; pero sabido es que estos actos revisten tal importancia en la civilizada Europa, que no desdeñan ocuparse en ellos los más altos dignatarios de la iglesia.

Después de la sapientísima En cíclica de Pío X, “Acerbo Nimis”, creemos muy natural que el clero y el sentimiento católico del país, sigan el nuevo derrotero que marca este importante documento, sin apartarse en nada de la pedagogía moderna en lo que tiene de bueno y aceptable.

Es preciso, pues, entrar de lleno por este camino; entonces, y sólo entonces, podrá decirse que los cursos de Religión secundan las miras del episcopado, impulsado á su vez por el gran Papa del Catecismo.

EL IDIOTA

LOS AGÜEROS

A más de los espantos y los hermanas, quedan todavía algunas supersticiones en nuestros pueblos, resabios de antaño, que se deben combatir.

—El martes y viernes nadie quiere casarse, y hasta se erigió en adagio: *Viernes y martes, ni te cases ni te embarques.*

Lo segundo creo que nadie lo observa, pues nuestros porteños, jamás se fijan en qué día es, para echarse al estero. Y hacen bien.

Lo primero si está en boga. Probablemente allá en los tiempos de la Tía Panduro, alguno, desesperado por la perra, vida que daba á su muy cara mitad y recibía de ella, se puso á hacer cálculos, y vivió á sacar en limpio qué fue viernes ó martes el día nefasto de su unión, y los pobres días cargaron con las patacas. No se le halla, ni con la linterna de Diógenes, otro origen á ese agüero, ya que todos los días son iguales [principalmente para nosotros los limpios de bolsillo].

Y una prueba en favor de los supuestos culpados, martes y viernes, es: que sin haberse casado en dichos días, abundan los mal casados. Ergo: *existit purgatorium*, ó sea otras causas que indisponen á los Atlantes con sus Evas.

Bueno es que algunos despreocupados se casen martes ó viernes, para que se acabe el miedo á esos días.

—Lo del casquillo de caballo que trae fortuna, no ha desaparecido del todo; en varias casas se ve por allí la tal herradura, muy adornada con cintas. A esto no le hallo otro origen que el cuento aquel del erudito don Ricardo Palma, de una de esas herraduras que san Pedro no quiso alzar, y la alzó Jesús, y vendiéndola en una herrería, comieron con su precio buenas cecezas.

Pues hombre, lo que es yo no las alzo, porque algo más hice cuando aspiraba á ser rico, y aquí me tienen ustedes á tres dobles y un repique.

—Si el óleo de los enfermos se corre, se muere el enfermo; si se enjuta, vive. Y hasta hay feligreses que vienen á preguntar eso; pero es el caso que uno va enjutando lo inmediatamente con el algodón y ¡vaya Ud. á saber!

—Cuando se venían unos novios, al que se le apaga la candela primero, á ese le apagará primero el candil tática Dios, y no hay tu tía, como decía el diputado de marras. ¡Esas son bobertías!

—La palomita de la muerte preocupa todavía á nuestros campesinos. Es una pequeña tórtola que se posa en los tejados y deja oír un arrullo melancólico, que es su canto natural ó reclamo. En la casa donde canta, alguno se va á morir. Generalmente, es la mensajera la que muere en las garras del gato casero.

Nada, hermanos; de morir tenemos, como diz que dicen los cartujos, pero no porque cante la palomita.

—El niño que llora al echarle el agua consagrada, ése pegará; el que no se desgañita, malo: ése se irá con los angelitos (muy bueno! digo yo); pero eso no indica otra cosa sino que le gustará el aseo y no les hará pucheros á las pozas cuando sea escuelante.

—La casa donde aparece un buho (vulgo, lechuza), es frecuentada por las brujas; nada, hombre, eso indica que hay ratas, caza muy apreciada de esos pájaros nocturnos.

—Si un niño algo simpático se llena de granos y escoriaciones, “es ojeados” dicen las comadres. Un médico les dirá: “laxantes y baños con esa criatura. ¡Qué va pa ojear!” Bueno es sacudir rincones, para que desaparezcan las chinches y los agüeros.

J. GARITA G.

GACETIN

Vistas para mañana
Casación.—Miguel Villalobos Valenciano, á las 3 p. m.

Corporaciones
Hoy debe celebrarse sesión la Sociedad Nacional de Agricultura.

Hoteles
Entraron en el “Imperial” Alcides Aguirre, M. Shaw, señora é hija, José Ana Alvarez, C. W. Thompson, G. Bready, J. C. Carlton, C. W. Lindo; y en el “Internacional” A. Sáenz, Enrique Ovarés.

Defunciones
José Bernabé Quirós Vargas, Delfina Rivera.

Registro Social

Para Nueva Orleans salió el señor don Carlos Brunetti.

—El primer fruto de su unión ha colmado de dichas el hogar de los apreciables esposos Lahmann-Rodríguez.

—Mejor de su enfermedad se halla el joven José María Volio.

—De Nicaragua llegó el ganadero don Alcides Ramírez.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar al señor don Camilo Umaña, importante vecino de Tarrazú.

AVISOS ECONOMICOS

ESTE AÑO NO HABRÁ FIESTAS
He recibido un magnífico surtido

de sombreros de última novedad para señoras y niñas, que se venden en LA ESTRELLA DE LA MODA, á precios sumamente bajos. Idem, formas de toda clase, cintas, pajas finas, plumas blancas, negras y matizadas, y sobre todo una variedad de flores, al escoger. Todo muy barato.

NO OLVIDARSE de que solamente hasta el fin de este mes recibiré encargos para diciembre. Si viene Ud. tarde, este año no habrá fiestas... para Ud.

Elena de Herrera.

José Joaquín Chaverri

A LOGADO
Despacha en Heredia



FONOGRAMAS CORTINA
Fonógrafos, Grafófonos,
Fonogramas para el estudio de lenguas modernas.
Medalla en la Exposición de Buffalo, 1901
Publicaciones Cortina. Métodos. Libros bilingües. En español, anotados en inglés. Diccionarios Cortina, etc. etc. etc.
Agentes en Costa Rica
FONT Y CIA.
Sociedad Librera.—San José.

MUCHOS NO SABEN

QUE Carmona y Artavia acaban de recibir un extenso y variado surtido de hormas para caballeros, señoras y niños,

QUE esas hormas, en estilos modernos y de la más alta novedad son el remedio más eficaz para los callos y juanetes.

QUE los materiales se reciben cada semana, directamente de Europa y los E. E. U. U. y son por consiguiente siempre frescos y de la mejor calidad.
CARMONA Y ARTAVIA,
San José y Limón.

GRAN TALLER MECANICO

Herretería, Carrocería y Fontanería
Se reparan máquinas, Francisco Pa. checo, 125 varas al sur del Aserradero de Wolf & Co.

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA

Agente Leonardo Martínez; calle 3a, Sur; 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas.

LA SOCIEDAD

—[ANTE “LA ESTRELLA”]—

Frente á la Alhambra

GRAN LIQUIDACION de casimires, importados directamente de las mejores fábricas de Europa, Zarzas americanas á 15 cts. la vara. Precios sincompetencia.

TINTORERÍA

DE

JOSÉ ARISI

Esta tintorería se recomienda por los buenos materiales que emplea para teñir y también por su esmerado trabajo y cumplimiento.

Sin ostentación ninguna se garantiza que se trabaja mejor y con más esmero que en otras tintorerías que creen ser las primeras en el ramo.

GACETILLA

LOS RECOGEDORES DE BASURA.—Mucho se ha pedido ya, con el fin de que los recogedores de basuras no se lleguen á las casas en horas en que se almuerza ó come. Pero pedir eso es como predicar en desierto; los encargados de remediar el mal ponen oídos de mercader y los tales basureros van á las casas precisamente cuando el vecino paladea la primera vianda... y cabe usted que no puede continuar alimentándose, porque la basura, al fin basura y aunque sea de su casa, siempre despiden olores, ¡pero qué olores!

LOTERÍA.—El domingo se sorteará indefectiblemente la lotería del Asilo Chapuf. Depositada ha sido en la Tesorería de la Junta de Caridad la suma de dinero para pagar los números que resulten premiados ese día. El expendio de billetes ha sido extraordinario este mes, por lo que no es remoto que cualquier afortunado mortal se

Ya pasamos nuestra librería frente á frente de la del señor Lehmann. — Sociedad librería de Costa Rica

Font & Cía.

acueste más pobre que Adán y despierte en vía de llegar á un Roschild.

SEGUNDA CONVOCATORIA.—El secretario principal de la Facultad Técnica de Costa Rica, convoca por segunda vez á los miembros de ella á una reunión extraordinaria que ha de verificarse el 30 de este mes en los salones del Ateneo. Se espera que esta vez no falten los señores socios á la reunión á que se les invita.

PREMIOS.—Los premios para el “Club Sport Victoria” en las partidas que se verificarán en los días de las fiestas cívicas, serán dos valiosas copas de plata y medallas de oro. Todos los clubs de la capital y algunos de provincia tomarán parte en el torneo deportivo de esos días.

SEPELIO.—El entierro de la matrona doña Paula Gutiérrez de Fonseca tuvo lugar el miércoles por la tarde.

El cortejo fúnebre salió de la iglesia del Carmen, y luego acompañó los restos mortales de tan apreciable matrona hasta su última mansión. Deceado que la tierra le sea leve y que Dios le haya recibido en su seno, reiteramos nuestro sentido pésame á su numerosa familia, especialmente á su digno esposo y estimables hijos.

MAL SERVICIO.—Con este título, y en un suelto de gacetilla, se queja nuestro colega “El Noticiero” á la Sra. Administradora de la Compañía de Teléfonos, del mal servicio de algunos de los empleados de esa empresa.

Bien informados, podemos asegurar que nuestro colega está en error, pues si es verdad que en estos días ha habido una transitoria irregularidad, de esto no puede culparse á las empleadas, porque ha tenido origen en las refacciones que se hacen en los cables de la red telefónica. Las empleadas cumplen á satisfacción su cometido, por lo que el cargo es demasiado injusto.

Por lo demás, la señora viuda de Mendiola, empeñada como el que más en servir con esmero á los favorecedores de la empresa, desearía que “El Noticiero” puntualizara los defectos del servicio, para procurar corregirlos; pero está segura de que éstos no pueden obedecer sino á los trabajos que se están llevando á cabo en bien de sus abonados, quienes por lo pronto tienen que sufrir las interrupciones y molestias consiguientes á dichos trabajos.

HURTO.—A la policía se presentó ayer un joven decente de esta ciudad dando cuenta de que una sirvienta de su casa, había hurtado un prendedor de corbata.

Investigando el hurto resultó ser cierta la delación, pues en poder de la sirvienta, que se apellida Alvarado, apareció la prenda hurtada.

ATENEIO.—Anoche dió el doctor don Carlos Pupo su anunciada conferencia. El tema desarrollado fué: “Cómo y de qué morismos en Costa Rica.”

Para el próximo jueves se anuncia la conferencia de un connotado hombre público.

VELADA.—El sábado por la noche se verificará una velada en el salón-teatro de la Merced, para la cual se ha seleccionado un bonito programa, cuyos números están á cargo de un grupo de jóvenes aficionados, quienes en diferentes ocasiones han desempeñado sus papeles á las mil maravillas. También se preparan suculentas cenas, que serán servidas por señoritas.

YA VINO.—Si Guillermo Lahmann hubiera querido parodiar al alma de Ayacucho, habría podido decir hasta ayer: ¿qué falta á mi hogar? Belleza, virtud, amor, todo está perfeccionado en la mujer que entreví en mis sueños de ventura. Y no obstante, algo faltaba, algo de que no podían darse cuenta los dignos esposos; faltaba el reflejo del amor mutuo, y ése vi-

no anteayer en forma de un precioso angelito, complemento de tanta felicidad.

A Córdoba le faltaba juicio, según el decir del esclavo; á Guillermo Lahmann le sobra, según el decir público. Que con ese excedente eduque y dote cristianamente á su primogénito, son nuestros votos al felicitar á la distinguida pareja.

SIN MEDALLA.—Imploraba la caridad pública un individuo de apellido Chavarría que, además de ser un hombre sano, fuerte y apto para el trabajo, no tenía la correspondiente medalla que le acreditara como mendigo.

La policía lo condujo á la detención, y ¡oh sorpresa! allí el antes un infeliz pordiosero resultó ser un ebrio consuetudinario.

UN DEFRAUDADOR.—Mal, muy mal andamos cuando hasta los lecheros ambulantes, inspirados en el deseo de hacer más productivo su negocio, defraudan al público consumidor, importándoles un comino su falta.

El Jefe de Higiene interino, don Aníbal Hernández, le tomó ayer en la mañana á uno de éstos como quince litros de leche que, según examen practicado en el Laboratorio, resultó estar mezclada con agua.

Además, era una leche sucia y parecía fermentada, por las burbujas que se formaban en el envase en que fué depositada.

Al defraudador, como es de suponer, lo pusieron á la orden de la autoridad correspondiente.

UN COMENSAL MODELO.—Simón es una persona muy desgraciada, porque se deja dominar del terrible vicio del alcohol.

En su estado normal es un hombre bueno, sociable, incapaz de salear al bicho más inofensivo; pero en cuanto empina el codo, es hombre al agua y se convierte en el más verdadero sablista. Ayer llegó Simón al “Hotel Atlas” y se hizo servir un suculento almuerzo, para colmar las hambres atrasadas á causa de los ocho días que llevaba de parranda.

Una vez repleto, dijo: barriga llena, corazón contento; y después dándose á la francesa, tomó las do Villadiago. Pero no había llegado aún á la esquina cuando el hotelero, tirando de las faldas de su levita, le para en raja, entregándolo después á la ronda. Don Simón, naturalmente, se hallaba beodo, pues á no ser por eso, no le sale más caro el caldo que los huevos.

ATILIO BERTOLINI.—Este muy conocido empresario en construcciones y en todos los trabajos de carpintería y herrería, tiene á su servicio hoy un artesano italiano, recién llegado, muy entendido y competente en trabajos de carrocería, y puede ofrecer al público la manufactura de ruedas y ejes, desde las más ordinarias hasta las más finas, es decir, que puede hacer y arreglar las ruedas de las carretas, las de volantas y coches, á precios de quema y lo más fuertes y elegantes.

POR ENAMORADO.—A un policial le llamó la atención un cuchicheo de una pareja en un lugar oscuro, y guiado por inocente curiosidad se aproximó hasta columbrar las siluetas de la pareja de enamorados. El más fuerte de ésta, de la pareja, encárase al agente y fórmase una pelotera en que reduce un “Smith and Wesson,” se escucha ruijo de sable, y todo tiene como punto terminal una de las secciones de policía. Allí quiso armarse la de San Quintín, pero las celdas, sí, las celdas obscuras y frías de esos cuarteles, calman el ánimo más exaltado.

Y quién lo creyera: se trataba de un subteniente de la guardia del cuartel Principal!

OJO

á la cuarta plana

Cielo sin nubes

El anzuelo de oro

Un príncipe tenía muchas ganas de divertirse pescando con sedal. Hízose arreglar una caña soberbia, de la que pendía un anzuelo de oro unido á un sedal; sentóse á la orilla del lago y se puso á pescar. Apenas hubo lanzado el anzuelo al agua, cuando sacó un pececillo diminuto. Lanzó de nuevo el anzuelo; un lucio muy grande mordió el cebo, pero rompió el hilo y desapareció con el anzuelo de oro.

Entonces dijo el príncipe:

—He aquí que he lanzado un anzuelo de oro para no coger más que un miserable gubio. Que se me traiga un anzuelo de hierro, porque no es prudente aventurar mucho para ganar poco.

Desde entonces, cuando se habla de juegos de azar y particularmente de la lotería, hay costumbre de repetir este sabio proverbio:

El que al azar expone su dinero y con la lotería infiel batalla, en la pesca aventura anzuelo de oro para atrapar un poco de morralla.

CABLEGRAMAS

Nápoles, 27.—El Vesubio está hmeando fuertemente; tiene 3 rajaduras al rededor del cráter viejo. Las aldeas se hallan alarmadas.

Nueva York, 27.—El miércoles se verificará la inauguración de la obra gigantesca del ferrocarril en terreno submarino. La línea empieza en el parque de baterías, punta sur de Nueva York y termina en Brooklyn. Los círculos bancarios perdieron la confianza en el éxito de ambos empréstitos. Cartelyon guarda secreto respecto á las cantidades suscritas. Se dice que fueron los 36 millones en bonos del canal de Panamá, é ignórase lo suscrito en certificados. La reserva durará hasta el 1º de diciembre.

París, 27. "Le Matin" organiza carreras de automóviles de Nueva York á París vía Chicago, Alaska, estrecho de Behring, Siberia y Rusia.

Madrid, 27.—Dice "El Liberal" que después de tempestuosa escena entre el Rey y el Príncipe de la Corona de Portugal, el Príncipe fué confinado á Villaviciosa. El hijo parece que pidió al padre cambio de política ó abdicación.

Barcelona, 27.—Llegó el tren con los heridos, gravísimos en su mayoría. Hubo escenas desgarradoras en la estación. 20 muertos y 46 heridos fue-

ron extraídos últimamente. Muchos cadáveres están tan destrozados que es imposible identificarlos. La explosión de la caldera aumentó la catástrofe. Los ingenieros reconocedores declaran que ésta se debió al descarrilamiento de la máquina, cuya trepidación al llegar al extremo del puente rompió el tramo. La declaración es muy comentada, considerándola salida para salvar la responsabilidad de la Compañía. Los equipajes son inventariados para ser entregados al juzgado. Los civiles custodian los cadáveres. Falta personal y material de salvamento. La Compañía se limita á enviar sólo seis obreros. Al romperse el puente hizo un estruendo formidable que alarmó á los campesinos de las inmediaciones, quienes acudieron presurosos y encontraron el cuadro aterrador de una nube de humo, vapor y polvo saliendo de un montón de astillas, y miembros triturados y ensangrentados.

Washington, 27.—El Presidente tiene casi terminado su manifiesto al Congreso, que será leído el 3 de diciembre. Discute extensa lista de materias en su estilo enérgico acostumbrado. Aconsejará ley de incorporación para corporaciones que tengan negocios en un estado y otro, aplicable particularmente á ferrocarriles, de los cuales cree que el Gobierno debería tener supervigilancia igual á la que tiene de los bancos. Considera que esta supervigilancia debería también extenderse á acciones, bonos y á toda considerable empresa comercial en los Estados Unidos, con restricciones federales para seguridad pública. Recomendará reformas á la ley Sherman y anti-sindicatos, de modo que conduzcan á arreglos y uniformidad de precios en el servicio ferrocarrilero. El Presidente instará como medida urgente la formación de una ley monetaria de mayor elasticidad. Considera que la última experiencia demuestra la imperiosa necesidad de legislación en este sentido. No pedirá revisión de tarifa, pero sí pase de tarifa filipina con grandes rebajas en los impuestos sobre azúcar, arroz y tabaco importado del archipiélago, cuando no del todo exonerados. También defenderá el arreglo de tarifa hecho con Alemania. Indicará la conveniencia de una tarifa de sistema mínimo y máximo ó ampliación de reciprocidad en la ley Diegly, como medidas contra la tendencia de algunos gobiernos de subir impuestos sobre efectos americanos para obligar á Estados Unidos á dar concesiones. Recomendará la creación de bancos postales de ahorro y de ley subsidiaria de barcos que faciliten el establecimiento de buenas líneas americanas en uno y otro océano, comprendiendo gran parte de la América del Sur y el Oriente. Pedirá la construcción de 3 grandes acorazados del tipo "Dreamdaught." Discutirá el viaje de la flota al Pacífico é indicará la necesidad de mandar gran fuerza naval al Occidente, que cuide intereses en el Pacífico, lo cual no tendrá que ver con posibilidades de guerra con el Japón, siendo muy cordiales las actuales relaciones con dicho

país. Manifiesta que hará vigorosa oposición á las corporaciones que se apropian de terrenos carboníferos, depósitos minerales y bosques pertenecientes al Gobierno. Otros asuntos que discutirá son: la responsabilidad de empleados, arbitraje en las disputas de trabajadores, enseñanza técnica y manual, escuelas públicas, acueductos, inspección de alimentos, canal de Panamá, y Cuba. El Presidente se obligó á recomendar la abolición de impuestos sobre la pulpa de madera para fabricar papel de imprenta.

Los grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación.]

A las nueve del día 18 recibí del R. P. Fr. José Migl. Alvarez de la Relig. Seráfica Curia y Doctrina del Pueblo de Curridabat q' dista de esta ciudad quatro leguas p^a la parte del poniente camino real p^a los Valles de Barba, avisándome q' en aql. Pueblo y sus contornos havian caído grandes porciones de cenizas y arenas desde la tarde del día 16 del corriente con la continuación de muchos truenos. Aql. le respondí de donde dimanaba la causa con noticia de todo lo visto y observado del Volcan.

Haviendo el día 17 despachado un Sargto. de la Caballería Grego. Muniz á los Valles de Barba p^a q' inquiriera noticias de sus vecinos y moradores de las novedades q' havia causado dho. Volcan, y vuelto de la dha. diligencia dixo: Fué las arenas y cenizas que havia arrojado pr aquellas partes havian llegado hta. el Río grande de la Canoá q' está de esta ciudad diez y seis leguas, haviendo participado de ellas el Pueblo de Barba de cuyo Doctrino. el R. P. Fr. José Roca me trajo papel avisándome en él la porción de dhas. especies que en aquel Pueblo y sus contornos havian caído hta. en los manteles de los altares de aql. convto. y q' el día 17 fué ta' la plenitud de dhas. arenas y cenizas q' arrojó p^a aquella parte con tenebrosas obscuridades q' á las once de la mañana fué qdo. amaneció en aquellos Valles.

(Literal).

(Continuará).

LIBRERIA Y PELERIA DE IGLESIAS Nos.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños. En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedias España y Seguí, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

UNA VERDADERA MINA Tres negocios en uno

Por encontrarme enfermo y tener que retirarme al campo, vengo en condiciones ventajosas mi fábrica de siropes, pulpería y refresquería. Precio y condiciones en "La Constancia" Fábrica de Siropes.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos. Jorge Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuarta de Moras. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

LA JOSEFINA Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir un poco coto alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Cia.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Hernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zaragoza, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisímaco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C., Ricardo Pinto, etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, baratos y baratos.

Tip. de El Independiente.

el ILUSTRÍSIMO SEÑOR DON ANSELMO LLORENTE Y LAFUENTE, primer obispo de Costa Rica.

Las referencias que tenemos de Su Señoría, nos llenan de legítimo orgullo y patriótica satisfacción.

En el alto clero, según estamos informados, habla hombres de notables conocimientos y virtudes eximias.

Ciñéndonos á nuestra provincia, creemos poder consignar que el clero poseía la ciencia indispensable para cumplir su sagrado ministerio, y era universalmente respetado del pueblo.

Y no podía pedirse más en unos tiempos en que se carecía de libros, de profesores, y de colegios, lo que hacía tres veces meritorio el sobresalir un poco en los conocimientos eclesiásticos.

Los jóvenes favorecidos de la fortuna, iban á Guatemala ó á León de Nicaragua, centros entonces muy florecientes del saber, y volvían á honrar el clero, la medicina ó la abogacía en el país.

El presbítero don José Brenes, después de haberse graduado en leyes, siguió la carrera eclesiástica, y era además un profundo filósofo. Entre los médicos notables de la provincia, debe citarse á DON JESÚS JIMÉNEZ, que fué dos veces presidente de la República.

El respeto profesado á nuestro clero se detió en parte á su abstención absoluta de la política. Atento á las ocupaciones de su alto ministerio, se captaba el cariño de los fieles por su trato cortés y afable, y ellos no paraban mien-

tes en los defectos que sus pastores tuvieran como hombres.

El cura de Chircagres, aunque no era una lumbrera, sabía lo bastante para desempeñar su curato, y en sus buenos tiempos, como ya dijimos, se dedicaba á enseñar *latín* y *Teología Moral* á los estudiantes pobres; el muy estimado Licenciado don Francisco María Fuentes fué un discípulo suyo.

De su conducta particular no diré media palabra, pues de los muertos no se debe decir sino lo que sea ó parezca virtud: *nihil de mortuis nisi bonum*.

Hombre muy económico, eso sí, había logrado hacerse de una respetable fortuna, especialmente en dinero alquilable, que no se vió más después de su muerte. Esto lo hemos notado con varias capitales de sacerdotes, excepto los que quedan destinados á obras pías.

Tal lo hicieron el padre Joaquín [Alvarado] y el presbítero don Manuel Piedra, de grata memoria.

Los otros capitales no se sabe qué se hacen, al morir su dueño.

CAPÍTULO V

UN AÑO DE NOVICIADO

Si las austeridades y penitencias á que se sujetan los novicios en los conventos asustan á las gentes del siglo, las que padeció Pancho Pérez en su primer año de estudios en casa del se-

ñor cura de Chircagres no dejan nada que desear.

Acostumbrado el joven Pérez á la continua ocupación, como usaban nuestros mayores, medio excelente para conservar á sus hijos sanos moral y físicamente, Pancho halló en qué ejercitar su actividad en aquella casa, pues todos los mandados y casi todas las faenas domésticas se le encargaban, aun las exclusivas de las *fregatrices*.

Así, pues, rara vez podía consagrar un cuarto de hora á su *Nebrija*; el cura, con todo, aseguraba que el muchacho hacía progresos.

Para que su noviciado no careciese de penitencias, la hermana del cura, anciana regañona, parecía desahogar en el pobre Pancho los sufrimientos que la causaban su tos crónica y demás achaques de la vejez.

Unos sobrinos del Padre, que compartían las hambres de la casa con Pancho, le hacían cuantas groserías se les ocurría, sin que él se quejara nunca ni les correspondiera de algún modo, como lo merecían. Los muchachos en casa de los curas se crían muy *maleriosos*; Pancho era ya hombre cuando entró.

El sistema de alimentación de aquella casa era inferior al de cualquiera familia campesina. A todas horas *tortilla* y *cubaces*, sin grasa (por higiene), y en pequeña cantidad (por higiene también). El jefe de la casa, siempre por higiene, sólo se servía una vez al día un pedazo de carne asada y leche; la hermana participaba, y eso era todo.